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«Q
uand l’Universi-
té populaire ju-
rassienne m’a
sollicité pour
donner un

cours de photographie, je n’ai
pas hésité longtemps, en pro-
posant un cours basé sur la
photo nature et sa connais-
sance. J’y consacre une partie
de la théorie à sensibiliser cel-
les et ceux qui y participent au
respect essentiel qu’un photo-
graphe se doit d’avoir. Cela va
de ne pas piétiner des fleurs
sauvages à l’approche des ani-
maux, qu’il faut veiller à déran-
ger le moins possible.»

Depuis tout petit déjà, Jean-Mi-
chel Progin est fasciné par la
nature au sens large du terme.
Biennois, il a toujours aimé se
rendre en forêt, en famille, et y
observer la faune et la flore. «Je
me souviens que lorsque mes
parents proposaient de m’of-
frir quelque chose, je souhai-
tais invariablement un livre sur
la faune sauvage. Aujourd’hui
encore, j’ai toujours beaucoup
de plaisir à me plonger entre

les pages d’un livre à ce sujet,
même si je préfère encore
prendre mes jumelles et partir
me balader. Observer. Décou-
vrir. Et m’émerveiller.»

Naturalistephotographe
Car Jean-Michel Progin ne part
pas toujours avec son appareil
photo. Parfois, il a juste envie
de s’immerger dans la nature,
d’y plonger et de se nourrir de
l’instant. «Si je devais me quali-
fier à l’heure où tout le monde

peut faire de belles photos avec
son téléphone portable, je di-
rais que je suis un naturaliste
qui prend des photos. Je prati-
que la photo demammifères et
d’oiseaux, et aussi la macro-
photographie, qui me permet
de photographier des insectes
en détail. Aujourd’hui je m’at-
tache plus à un moment uni-
que. Le saisir, lui donner corps,
tout en évitant de déranger les
animaux qui m’offrent ce beau
spectacle.» Essayant d’être le

plus discret possible, Jean-Mi-
chel Progin sait se fondre dans
le paysage, pour ne pas se faire
remarquer.
«Chaque année, je retourne
prendre quelques photos près
d’un terrier de renards que j’ai
découvert il y a quelque temps.
Contrairement au célèbre épi-
sode du petit Prince, il ne s’agit
pas de les apprivoiser mais
bien de les laisser vivre en
toute tranquillité. Je me mets
donc à une bonne distance du

terrier et j’attends que les re-
nardeaux sortent.»
Cependant il arrive parfois que,
même sans le vouloir, l’animal
repère le photographe et ne
manque pas de le lui signaler.
C’est la douloureuse mésaven-
ture qui est arrivée à Jean-Mi-
chel Progin sur les flancs du
Chasseral il y a quelques an-
nées déjà. «La dernière fois que
j’ai vu un grand tétras, il souf-
frait malheureusement du syn-
drome du coq fou. Unique spé-

cimen de son espèce loin à la
ronde, il sentait bien que c’était
la période des amours et qu’il
devait absolument se battre
avec d’autres mâles pour ravir
les faveurs d’une femelle. Or,
étant seul et isolé, il s’attaquait
à tous ceux qui passaient à sa
portée, aux cyclistes, et aux
photographes aussi, visible-
ment», sourit Jean-Michel Pro-
gin. Une rencontre qui lui a
permis de prendre quelques
belles photosmais qui lui a aus-
si coûté sa veste, dont la man-
che a été littéralement déchi-
quetée par l’animal en furie.

Rencontresailéesetpoilues
Des anecdotes animalières,
Jean-Michel Progin en a prati-
quement autant que de photo-
graphies. D’ici ou d’ailleurs, car
il a beaucoup voyagé, sauvé
une tortue marine un jour,
nourri un bébé tangara bleu en
Amérique centrale le lende-
main. A l’image de cette jeune
bergeronnette tombée du nid,
à la merci des chats, qu’il avait
placé dans un berlingot de lait
vide sur le bord de la fenêtre,
en mettant en même temps le
cri de l’espèce sur haut-par-
leurs. «Rapidement, ses parents
l’ont repéré et sont revenus le
nourrir pendant plusieurs
jours, jusqu’à son envol.»
Une vie riche et peuplée de
rencontres ailées ou poilues,
dans le respect absolu de la na-
ture. Une attention et une con-
scientisation qu’il essaie de
transmettre par le biais de ses
cours, pour qu’encore long-
temps la nature reste telle
qu’elle devrait être: foison-
nante et sauvage.

En immersiondans lanature

Jean-Michel Progin retourne chaque année prendre quelques photos près d’un terrier de renards qu’il a découvert. JEAN-MICHEL PROGIN

Enphotographe amoureux de la nature, Jean-Michel Progin enseigne aussi bien la technique pour
faire de belles photos que le respect de notre environnement.

PAR CÉLINE LATSCHA

DIESSE

Une fois n’est pas coutume. Samedi, à Saint-Imier,
le carnaval des enfants de la SFG avait pour centre
névralgique la place duMarché, point de départ et
d’arrivée d’un cortège de silhouettesmi-dégui-
sées,mi-emmitouflées, emmenées par lesmusi-
ciens de la Châti-Clic et des Gais-Follos de Bienne.
Grâce à une éclaircie providentielle, sur le coup de
14h, princesses, flibustiers et autres sujets anima-
liers ont finalement pu défiler en boucle sans
capuchon et avec le sourire. En remplacement de
lamise à feu du bonhommehiver, une bataille de

confettis a ensuite déclenché un enthousiasme
viral parmi les enfants et adolescents.
«C’est lemeilleur carnaval dema vie!» s’écrie sou-
dainement unemini tornademulticolore. «On a vu
moins demonde au cortège à cause dumauvais
temps,mais c’est nettement plus actif», reconnaît
Nathalie Bifrare, responsable du comité d’organi-
sation pour la FSG La fête carnavalesque s’est
ensuite poursuivie à la Salle de spectacles, où les
jeunes participants ont pu goûter à la tradition-
nelle disco-sirop.SDN

SALOMÉ DI NUCCIO

BATAILLE DE CONFETTIS

“Je cherche le moment uni-
que pour le saisir, lui donner

corps, tout en évitant de
déranger les animaux.”

JEAN-MICHEL PROGIN
PHOTOGRAPHE
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maison typique1870

restaurée, tout confort, 5 pièces
chauffage pierre ollaire,

jardin, parking,
Fr. 398.000.--

Tél. 027 288 62 44
npraz@bluewin.ch

WORLD’S NO 1 BRASS BAND
THE CORY BAND IN CONCERT

Conductor: Philip Harper

Samedi 20 mai 2023 à 20h00
Palais des Congrès de Bienne

Billetterie: www.brassbandlignieres.ch

S
i son premier Red Dot 
Award, décroché au dé-
but des années 2000, 
tenait autant du talent 

naissant que du «coup de chan-
ce du débutant», comme il le 
dit lui-même, nul doute que le 
gain de ce second prix alle-
mand du design, édition 2023, 
ne doit rien au hasard. Créa-
teur de luminaires haut de 
gamme depuis une vingtaine 
d’années, le Prévôtois d’adop-
tion Steve Léchot va pouvoir 
déployer une nouvelle fois le 
matériel promotionnel lié à 
cette nouvelle distinction. 
Or comme nombre de con-
cours, tous domaines confon-
dus, ce n’est que sur participa-
tion volontaire que les 
intéressés peuvent tenter de 
devenir lauréats. «Je n’avais 
pas soumis, ou peut-être une 
seule fois, d’autres projets 
pour les Red Dot Awards. Cela 
demande un boulot adminis-
tratif considérable, et le ‹daily 
business› ne laisse justement 
que peu de place pour se dis-
perser», justifie l’entrepreneur 
de 54 ans. 

Epaulé par ses deux employés, 
le designer sort de son atelier de 
la rue de l’Ecluse quelque 
1500 pièces par an, au total. 
Quelques-unes de ses neuf créa-
tions différentes se sont déjà re-
trouvées au Musée BMW de Mu-
nich, au café du Palais Royal de 
Paris, dans la Fondation Nor-
man Foster de Madrid ou, plus 
près de nous, dans le Palais fédé-
ral. Récemment, la Banque can-
tonale bernoise, pour le rafraî-
chissement de ses succursales, a 
fait appel à son modèle UNIC. 

Le minimalisme à l’extrême 
L’an dernier, l’Hotel Savoy de 
Cologne a commandé 50 ZEN-X 
pour aménager ses chambres. 
Quatre étoiles de style baroque, 
l’établissement de l’ouest alle-
mand a été séduit par la simpli-
cité de sa lampe récemment 
couronnée, note Steve Léchot. 
«Ce projet n’a aucun équivalent 
chez la concurrence. Pour moi, 
il est non seulement original 
mais aussi pertinent», analyse 
l’artiste. «Quand on a ce senti-
ment, cela vaut la peine de ten-
ter quelque chose», lance-t-il en 

référence à sa candidat(ur)e vic-
torieuse. Fidèle au style épuré 
de ses collections, la ZEN-X allie 
lumière murale diffuse et spot 
orientable dans toutes les di-
rections plus adéquat pour la 
lecture. En général, on trouve 
davantage de lampes éclairant 
le plafond que ses alentours. 
«Le minimalisme poussé dans 
ses derniers retranchements», 
sourit le professionnel. 
Si notre interlocuteur ne rechi-
gne pas à s’aligner dans des 
concours helvétiques – il 
monte actuellement un dos-
sier à cet effet –, il voit dans les 
joutes germaniques davantage 
de concret. «Le cahier des char-
ges des concours suisses est 
horriblement scolaire. Pour le 
Red Dot, par exemple, dans le-
quel on retrouve une vingtaine 
de jurés internationaux, on est 
en phase avec le marché. On 
propose de l’extraordinaire, 
mais qui s’adresse à l’ordinaire 
de manière immédiate.» L’es-
thétisme indissociable de la 
composante pratique, donc. 
Distribué par des grossistes de 
par l’Europe, Steve Léchot 

n’est pas le moins du monde 
frustré par le fait de ne pas con-
naître le point de «chute» de 
nombre de ses créations. Il pré-
fère autant le contact avec les 
intermédiaires que la clientèle 
du bout de la chaîne. 

Hypothèse vérifiée 
Si le 70%, ce qui dépend toute-
fois des années, de ses pièces ar-
rosent le marché helvétique, le 
reste part pour l’Allemagne, la 
France, mais aussi la Belgique 
et les Pays-Bas. A ce titre, le prix 
qu’il vient de recevoir servira 
d’argument de vente certain 
pour son nouvel agent affecté à 
ces deux derniers pays. 
«Au fond, créer, c’est émettre 
des hypothèses, qui peuvent 
être facilement contredites. 
D’autant qu’il faut compter 
deux à trois ans de travail jus-
qu’à la mise sur le marché. Ce 
prix montre ainsi que mon hy-
pothèse, alliant esthétisme et 
provocation grâce à l’articula-
tion de ces trois volumes de la 
manière la plus minimaliste 
possible, n’était pas si farfelue 
que cela.»

Autre idée lumineuse 
de Steve Léchot

Nouvel essai, nouveau coup de maître pour l’entrepreneur 
prévôtois. Pour la seconde fois, l’une de ses créations haut de gamme lui 
a fait remporter un Red Dot Award, prestigieux prix allemand de design. 
PAR DAN STEINER

MOUTIER

C’est très certainement le côté épuré de la ZEN-X qui a contribué à séduire le jury. STEVE LÉCHOT LUMINAIRES

Nouveau boucher au village 

Depuis la fermeture de la boucherie du village, en décembre der-
nier, la population de toute la région appelait de ses vœux la 
venue d’un nouveau commerçant. Samedi, sa demande a été 
exaucée. Dès à présent, Jimmy Jacot, boucher, propose une large 
gamme de produits maison à ses clients. Il est secondé par sa 
maman, Nathalie, qui s’occupe notamment de la vente et du 
service traiteur (photo Ulrich Knuchel). Samedi, on a fait la fête 
pour célébrer l’inauguration. UK

LAMBOING

L
es musiques composées, des siècles durant, pour les grandes 
fêtes chrétiennes sont riches de valeurs accumulées. On en ap-
prend beaucoup. Il est un fait que les chefs de chœurs ont à 
cœur d’approfondir les textes chantés en lien intime avec les 

accompagnements et les sinfonias. Tout doit chanter. Même élan, 
même conviction. Le chef de Correspondances, Sébastien Daucé, est 
l’élégant seigneur de la fusion enrichissante qui va à la cohérence de 
la longue ligne dévolue au temps pascal. Dans le concert de cette an-
née, l’excellence s’est placée en hommage à ce fameux 17e siècle que 
Daucé façonne en Maître dans la marque inégalable de Heinrich 
Schütz «Die Sieben Worte Jesu am Kreuz.» On y entend en une souve-
raine synthèse, son legs à lui, et les créations d’avant. 
Peu après, Buxtehude crée l’expressivité grandiose des harmonies, 
devenue le socle d’une identité dépeinte au long de son monument, 
«Membra Jesu Nostri.» Sa plume peut toutes les fulgurances, toutes 
les beautés d’un énoncé pur, fourni, sans faillir dans les Sept Séquen-
ces figurées du Drame. Il connaît ladramatique, sait l’écrire, surpre-
nante et naturelle à la fois. Le glas, les évocations funèbres, l’auditeur 
mis en communauté avec les plaies si injustes faites à l’Innocent si-
gnent le pur chef-d’œuvre des moirologues universels, quand l’espoir 
n’est plus, ou si lointain.  
Le compositeur porte aussi le destin pitoyable de tout être humain et 
le sien propre dans la page, pieuse revanche: «Mit Fried und Freud 
ich fahr’ dahin», connus, chantés, joués, sublimes de construction, les 
voici, ces tableaux, devenus icônes du genre dans les Scholas. 
A l’orgue Ahrend, «Toccata en mi et ciacona» de Buxtehude, le choral 
de Thomas Weckmann «Ach wir armen Sünder» ont enrichi encore 
plus les couleurs, ce brun doré enveloppant, durant deux heures de 
concert, que Gabriel Wolfer sait si bien soutenir. Les merveilles ont 
été ciselées grâce aux voix, ô belle fraternité, de Caroline Weynants, 
Marie-Frédérique Girod, Caroline Bardot, Eva Plouvier, Mathilde 
Ortscheidt, Paul Figuier, Oscar-Golden-Lee, Jordan Mouaïssia, 
Etienne Bazola, Tristan Hambleton, et grâce à la polyluxuriance des 
instruments, sous la baguette de Sébastien Daucé, direction et clave-
cin. Foule. Ovation. Séduction de Tribunes Baroques.

CRITIQUE 
PAUL FLÜCKIGER  

Ensemble Correspondances 
aux Jésuites

“Les concours allemands 
sont davantage en phase 

avec le marché.”  
STEVE LÉCHOT 

ENTREPRENEUR PRÉVÔTOIS

Pas près de 
quitter Moutier 
On le sait, Steve Léchot était 
l’une des têtes de gondole du 
camp du non au départ de 
Moutier. Contrairement à 
d’autres, l’entrepreneur ne 
compte pas déménager son 
entreprise, notamment par 
égard pour ses employés. Lui-
même prospecte à titre privé 
mais ne se fixe pas le 
31 décembre 2025, épilogue 
du destin bernois de la ville, 
comme date couperet. Ce 
n’est que lorsqu’il aura vrai-
ment trouvé chaussure à son 
pied ailleurs qu’il s’en ira de 
la cité dans laquelle il a 
emménagé par amour. Reste 
que l’ancien membre PLR du 
Législatif jette toujours un 
œil critique sur ce départ pro-
grammé. «Dans le design, on 
recherche l’adéquation entre 
la forme et la fonction. C’est 
ce que l’on retrouve avec le 
projet Avenir Berne romande. 
Par contre, la relation entre 
Moutier et sa Couronne va à 
l’encontre du bon sens.»
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EnvisiteauZahir
Notre photographe s’est rendu

récemment auminizoo local pour immortaliser
chameaux, émeus ou autres lémuriens.
TEXTE ET PHOTOS JONASSCHECK

LAMBOING

D
es chameaux, des lé-
muriens et aussi des
émeus dans le Jura
bernois? Oui, ça

existe. En fait, on peut obser-
ver ces animaux et bien d’au-
tres encore au pied du Chasse-

ral – à savoir au mini-zoo
Zahir de Lamboing, d’Anita
Hirschi.
Après avoir acheté la ferme
en 1997, la propriétaire a
commencé à accueillir des
animaux qui n’avaient pas de

place ailleurs. Le bruit s’est
répandu et de plus en plus
d’animaux exotiques sont ve-
nus s’ajouter aux animaux de
la ferme. C‘est ainsi qu’est né
le petit zoo qui abrite actuelle-
ment environ 250 animaux.

t
s
-
e
é
-
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L
es cyberattaques repré-
sentent unemenace im-
portante pour les com-
munes et ses habitants.

Le Conseil exécutif bernois a
ainsi habilité sa Direction des
finances de mettre en consul-
tation la nouvelle Loi sur la sé-
curité de l’information et la cy-
bersécurité, jusqu’au 27 avril.
Ce projet doit poser les fonde-
ments organisationnels et lé-
gaux en la matière.
De 2021 à 2022, la statistique
cantonale sur la criminalité
comptabilise par ailleurs plus
de 7300 infractions avec un
mode opératoire de criminalité
numérique. Sur la même pé-
riode, le total des violences
physiques s’élève à plus de
8470 cas. La cybercriminalité
est importante. Elle met en
danger tant les entreprises
que les administrations
communales.
Pour rappel, dans la commune
vaudoise de Rolle, en une
demi-heure et quelques clics,
un pirate a volé et diffusé sur le
darknet des informations sen-
sibles (numéros AVS, numéros
de téléphone, adresses, opi-
nions politiques ou encore reli-
gions) sur plus de 5000 habi-
tants, en 2021. Il a également
subtilisé des données person-
nelles sur les employés com-
munaux, sur des accords fis-
caux avec une multinationale
ou des arrangements avec un
riche étranger.

Unemenace réelle
Cette attaque reste, à ce jour, le
plus important piratage de
données publiques en Suisse.
Les pirates pourraient un jour
cibler les réseaux informati-
ques de la Ville de Bienne.
«Nous avons suivi de près les

conséquences de ce vol et en
avons tiré des enseignements.
Il faut notamment souligner
qu’une erreur humaine est à
l’origine de la fuite. Le plus im-
portant est ainsi de sensibiliser
les employés», explique Yan-
nick Moutcho, chargé de la sé-
curité informatique au dépar-
tement de l’Informatique et de
la logistique de la Ville de
Bienne.
Durant les deux dernières an-
nées, la Ville de Bienne affirme
n’avoir jamais connu une atta-
que avec des vols de données
des habitants, des employés ou
plus largement de l’adminis-
trationmunicipale. Enmatière
de rançonnage, ou la prise en

otage de données avec de-
mande de contrepartie finan-
cière, la Municipalité n’a pas
non plus été touchée sur la
même période.
«Les attaques peuvent viser les
systèmes informatiques pour
bloquer leur fonctionnement»,

souligne Hélène Mourgue d’Al-
gue, responsable du départe-
ment de l’Informatique et lo-
gistique. Elle ajoute que «le vol
de données sensibles peut con-
cerner l’aide sociale, le con-
trôle des habitants ou les im-
pôts, par exemple. Les
agressions les plus dangereu-
ses restent toutefois celles où
la Ville de Bienne est spécifi-
quement ciblée».
Pour éviter le pire, il est ainsi
nécessaire d’informer sans ar-
rêt les fonctionnaires biennois
sur les dangers existants.
«Nous organisons régulière-
ment des cours pour nos em-
ployés. Les enseignants ont
ainsi récemment été sensibili-

sés à la question des nouvelles
technologies de l’information
et à une utilisation sûre duma-
tériel informatique», précise
Yannick Moutcho.

Unebase légale
Le département de l’Informati-
que et de la logistique teste
aussi les employésmunicipaux
avec des mails imitant les co-
des relatifs à une tentative de
phising, technique fraudu-
leuse de cybercriminels qui
vise généralement à dérober
des données.
«Nous avons régulièrement des
tentatives d’attaques de ce
type à gérer dans les mails de
l’Administration. Il est donc

important que tout le monde
soit préparé et équipé pour y
faire face.»
Les tentatives de cyberattaques
de diverses intensités sont quo-
tidiennes. «C’est la raison pour
laquelle nous utilisons diffé-
rents outils pour identifier les
potentielles pénétrations dans
notre système informatique.
Un d’entre eux permet notam-
ment de suivre l’activité sur le
réseau informatique en temps
réel et intervenir avant qu’il ne
soit trop tard», ajoute Yannick
Moutcho. La conscience de la
menace est vive au sein du dé-
partement. Il reste toutefois
des défis à relever au niveau
de la législation. «Les lacunes
sont encore importantes sur
ce point-là en Suisse. Très peu
d’administrations ont une loi
qui encadre ces thématiques»,
explique Hélène Mourgue
d’Algue.
Les choses avancent égale-
ment au niveau politique. Le
22 mars dernier, le Conseil de
ville a notamment arrêté une
modification du Règlement
sur la protection des données
et les modifications entreront
en vigueur le 1er mai pro-
chain, sous réserves d’éven-
tuels recours. Elle devrait per-
mettre au Conseil municipal
de fixer, dans une ordon-
nance, les détails en matière
de sécurité de l’information et
des données.
«C’est un changement très po-
sitif puisqu’il permet davan-
tage de souplesse et de réactivi-
té vis-à-vis des nouvelles
tendances technologiques et
pose un cadre général clair
concernant l’organisation de
la sécurité de l’information
pour la Ville de Bienne», con-
clut la responsable.

Unemenace constante
pour les communes
Les choses progressent enmatière de cybersécurité à Bienne. Une récentemodification du

règlement sur la protection des données donne davantage d’importance à lamenace informatique.
PARALEXANDREWÄLTI

Les cyberattaques contre les communes se multiplient. La Ville de Bienne se prépare avec une ordonnance municipale. PEXELS

NUMÉRIQUE

La société Aare Seeland Mobil
AG (ASM)œuvre actuellement à
étudier l’accident de train sur-
venu vendredi à Lüscherz pour
mieux l’éviter à l’avenir. La voi-
ture avant de la composition
avait été soufflée hors de la
voie par une forte rafale peu
avant la gare, en provenance
de Siselen. Le wagon s’est ren-
versé sur le côté et trois per-
sonnes ont été légèrement
blessées, dont le conducteur de

la locomotive. Elles ont été
transportées à l’hôpital, mais
ont pu en sortir le lendemain.
«Personne, chez nous et au-delà,
ne s’attendait à ce que cela se
produise en plaine», déclare le
directeur de l’ASM Fredy Miller.
Pour lui, il est clair que «cela ne
doit plus jamais se reproduire».
Certes, Fredy Miller affirme
qu’il est trop tôt, si peu de
temps après l’accident, pour
donner des informations sur

des mesures de sécurité sup-
plémentaires à long terme.
Mais des stations demesure du
vent le long de la ligne pour-
raient faire partie d’une solu-
tion future. «Nous avons be-
soin de solutions qui soient
coordonnées avec les services
spécialisés et attendons donc
les premiers résultats de
l’enquête.»
Néanmoins, selon Fredy
Miller, l’ASM a déjà adapté ses

directives internes. Désor-
mais, les données relatives au
vent seraient surveillées en
permanence pour l’exploita-
tion des trains. Cela n’était au-
paravant le cas qu’en ce qui
concerne le funiculaire entre
Gléresse et Prêles. «Les wagons
y sont beaucoup plus légers et
l’exploitation y était arrêtée
en cas de vents forts. Mais
pour un véhicule de 40 ton-
nes? Jusqu’aux incidents de
vendredi, personne en plaine
n’avait imaginé un tel danger»,
ajoute-t-il.
Désormais, on est aussi nette-
ment plus prudent en ce qui
concerne le chemin de fer
Bienne-Täuffelen-Ins. Si le ni-
veau de danger trois est à nou-
veau déclaré dans les semaines
à venir, on réagira. «En cas de
doute, nous pourrons suppri-

mer une liaison», annonce
Fredy Miller.
En attendant, la partie du
train qui a déraillé est exami-
née de près sur un parking à
Härkingen. Il est actuellement
difficile d’estimer le coût de
l’incident de vendredi, déclare
Daniel Fankhauser, responsa-
ble technique de l’ASM, à la ra-
dio Canal 3. Il estime que les
travaux de réparation du train
coûteront environ 600 000 fr.
A cela s’ajoutent les frais de
sauvetage et de remplace-
ment du mât de caténaire
détruit.

S’inspirer d’Appenzell
L’ASM pourrait s’inspirer d’un
exemple d’Appenzell Rhodes-
Intérieures pour savoir com-
ment gérer le danger potentiel
des vents forts. Depuis un acci-

dent de train survenu en 2007,
l’exploitation ferroviaire sur
un tronçon de ligne à voie
étroite particulièrement expo-
sé au vent est suspendue à titre
préventif en cas de vent fort.
Cela a également été le cas ven-
dredi dernier, explique Erika
Egger, porte-parole des Appen-
zeller Bahnen AG.
Le train a été remplacé par
des bus dès 9h30 et jusqu’à la
fin du service. A cet endroit,
des vents violents et locaux
peuvent atteindre des vitesses
de pointe de plus de 200
km/h, selon Erika Egger. Le
passage au service de bus a
lieu lorsque les prévisions ou
les mesures du vent indi-
quent une valeur de plus de
70 km/h à un certain endroit.
Cela se produit jusqu’à
25 jours par an. LSG-HAF- PF

Après l’accidentdetrain,
leventsoussurveillance

Depuis le déraillement du BTI survenu vendredi,
la société Aare SeelandMobil AG prend les choses enmain.
LÜSCHERZ

Très peu d’administrations
ont une loi pour encadrer

la sécurité informatique.”
HÉLÈNEMOURGUE D’ALGUE

RESPONSABLE DU DÉPARTEMENT
INFORMATIQUE ET LOGISTIQUE



4 - La Neuveville 
22èmeTriathlon et Bike&Run 
Les inscriptions sont ouvertes 

Société jurasienne d’émulation 

Conférence

Nous avons le plaisir de vous informer que
les inscriptions sont ouvertes. 

Nouveau pour cette 22ème édition 
Des catégories 50+ H et F : 

comptent pour le championnat
Une catégorie Gravel Bike : 

ne compte pas pour le championnat.
Horaires

Dès 7h30 : retrait des dossards et inscriptions
sur place 
De 8h45 à 11h45 : courses 
Dès 12h30 : remise des prix pour toutes les 
catégories
Lieu : St-Joux - La Neuveville (terrain de football)
Nous nous réjouissons de vous accueillir nom-
breux pour cette superbe édition 2023 ! N’hé-
sitez pas à nous contacter en cas de questions. 

22ème Triathlon et Bike&Run 
9 juillet 2023 à La Neuveville 

2ème manche du 3ATHLON Jurassik series 
(championnat jurassien de triathlon)

Pour s’inscrire, rendez-vous sur notre site 
triahlon-laneuveville.ch

Bibliothèque
régionale

Vacances de Pâques 202

Fermeture de la bibliothèque
Du jeudi 6 avril à 18h au dimanche 16 avril

Reprise du prêt
Lundi 17 avril à 15 h
Joyeuses fêtes à tous !

Bibliothèque régionale de La Neuveville, 
Rue de l’Hôpital 21 - 2520 La Neuveville

Lundi - mardi - mercredi 15h-18h /  Jeudi 15h-19h
Vendredi fermé / Samedi 9h-12h -  Tél.032 751 44 14 

info@biblio2520.ch - www.biblio2520.ch

La section de La Neuveville a le plaisir de
vous inviter à sa prochaine conférence.

La problématique 
des stupéfiants en Suisse
Présentation de Nicolas Feuz

Né à Neuchâtel en 1971, Nicolas Feuz est 
procureur au Ministère public du canton de
Neuchâtel. Il est spécialisé dans la lutte contre
le trafic des stupéfiants.
Parallèlement à sa charge de procureur, N. Feuz
est aussi l’auteur à succès de plusieurs romans
policiers.
La conférence sera suivie d’un repas sur inscrip-
tion jusqu’au 20 avril à 2520sje@bluewin.ch ou
au 079 589 05 25. 

Jeudi 27 avril à 19h30
Cave de Berne, La Neuveville (Entrée libre)

Concert de Pâques au Battoir de Diesse
Philippe Decourroux  
“On ne peut pas tout changer dans le monde … mais on peut tous changer quelque chose ! “
Tel est le slogan de Philippe Decourroux, un artiste engagé que nous avons le privilège
d’accueillir le jeudi 6 avril au Battoir à Diesse.

“Vers la liberté“ n’est pas seulement un thème
accrocheur, mais un appel à la Vie. Les chansons
de Philippe ne laissent personne indifférent.
Elles sont celles d’un homme qui a découvert
la vraie liberté et qui partage son expérience à
son public, à travers de nombreux témoi-
gnages de vies transformées. Philippe parcourt
l’Europe, l’Afrique et l’Amérique du Sud. Partout
où il passe, dans les salles de spectacles, les
églises ou les prisons, il chante sa foi et apporte
consolation et espérance.
Engagés au côté de Denis Mukwege, prix
Noble de la Paix 2018, Philippe et son épouse
s’investissent dans l’aide aux victimes de 
violences sexuelles, et ils visent à instaurer des
valeurs de respect et d’honneur à l’égard des
femmes.
Vers la liberté, n’est-ce point le sujet central de
Pâques ? Quitter l’oppression et le désespoir
pour se diriger vers la lumière de la résurrec-
tion.  Bienvenue le jeudi 6 avril dès 19h30 au
Battoir à Diesse (entrée libre).

Votre équipe Hello la Vie

Actualités sportives
Fc LNL

Fc Diaspora - Fc LNL
Enfin ! Le Fc LNL 

tient sa première victoire en 2e ligue
En déplacement à Delémont pour la reprise du
championnat sous une météo capricieuse, les
locaux mettaient le pied sur le ballon lors de la
première période sans se procurer de grosses

occasions. Le LNL jouait chaque coup à fond
sans pour autant trouver la faille. En début de
2e période, les visiteurs marquaient le 1er but de
cette rencontre, mais n’arrivaient pas à doubler
la mise malgré plusieurs occasions. Le FC Dias-
pora poussait dans les dernières minutes après
un arrêt du jeu pour cause de grêle, mais un
sauvetage in-extremis sur la ligne de Romain
permettait aux noirs de revenir du Jura avec ces
3 points précieux dans la course au maintien. 
Buteur : Stoyan



“Le nombre de personnes présentes est, à notre
avis, équivalent à celui de l’année dernière où les
enfants étaient partis à la chasse aux œufs dans
la neige“, explique Maryline Scemama de la 
Société de Développement de Nods (SDN). 

En effet, les parents, prévenants et attentifs,
équipent toujours leurs enfants en consé-
quence, habitués qu’ils sont, pour la plupart, de
sortir par tous les temps. Malgré la pluie 
qui tombait par intermittence et la brume qui
donnait au terrain une atmosphère mystique
et quelque peu étrange, tout le monde a eu un

grand plaisir à dénicher les œufs cachés au
petit matin par l’équipe de la SFN qui organisait
l’événement.

Renonçant à tout déguisement mais chaude-
ment équipés de bonnets et parfois même de
gants, les enfants se sont regroupés à deux ou
trois pour encore mieux quadriller le terrain et
être complètement sûrs de pouvoir recueillir
tous les œufs cachés. Une jolie chasse, qui les a
remplis de joie.
Alors que la SDN avait proposé de faire des 
grillades à la fin de la chasse, ses membres

20 - Plateau de Diesse

Plateau de Diesse – Assemblée communale 
Les compétences financières du Conseil 
communal revues à la baisse
Difficile à plus d’un titre, la dernière Assemblée communale de l’année 2022, le 15 décembre
dernier, avait été l’occasion pour plusieurs ayants-droits d’exprimer leurs doutes face au
Conseil communal suite à la présentation du budget, budget qui avait d’ailleurs été refusé.
Différentes propositions avaient alors été faites, propositions qui ont été débattues et 
votées lors de l’Assemblée communale de mardi 28 mars 2023.

Ainsi, plusieurs citoyens avaient proposé de 
limiter les compétences financières du Conseil
communal de moitié, c’est-à-dire de les rame-
ner à 50’000 francs maximum par dépense
consentie. Le dépositaire de cette proposition
évoquait notamment un manque de transpa-
rence de la part de l’Exécutif. L’Assemblée 
communale (composée en ce mardi soir de 93
ayants-droits) a accepté cette proposition à 48
voix contre 33.
Face à la seconde proposition allant dans le
même sens et questionnant le pouvoir réel des
commissions, Catherine Favre Alves, maire de

la Commune Plateau de Diesse, a tenu à préciser
que le travail des commissions consiste à faire
des propositions à l’Exécutif, mais qu’en fin de
compte, seul le Conseil communal prend les
décisions. Ce point a suscité diverses réactions
et un consensus a finalement été trouvé grâce
à une intervention de Marc Früh. Avant chaque
votation, comme cela se fait notamment au 
niveau cantonal et fédéral, le préavis de la com-
mission sera donné à titre indicatif, et cela pour
assurer une encore plus grande transparence
dans la communication avec la population des
trois villages.

Autre point à l’ordre du jour, le règlement
concernant le stationnement régulier sur le 
domaine public a été accepté. Par le biais de
cette réglementation et des émoluments qui
seront perçus, la commune s’aligne sur ce qui
se fait ailleurs et surtout permet de contrôler
davantage l’usage des places de parc sur le 
domaine public. Ces dernières seront prochai-
nement numérotées, et les citoyens devront
s’acquitter, en fonction de l’utilisation qu’ils en
font, des redevances mensuelles exigées, à 
savoir entre 50 et 80 CHF pour les véhicules 
légers. A noter qu’est considéré comme par-
cage longue durée (et donc soumis à autorisa-
tion) tout véhicule stationné plus de 12 heures
d’affilé ou au moins trois nuits par semaine.

Last but not least, les citoyens ayant assisté à
l’Assemblée communale ont pu se rendre
compte de l’avancée des travaux au Collège
des Joncs qui devrait être prêt pour accueillir
les élèves à la rentrée d’août 2023. Ils ont éga-
lement pu découvrir le film promotionnel
“Grand Chasseral“, une heureuse carte de visite
pour notre belle région.                                   Céline

Nods – Chasse aux œufs 
Un vif succès malgré un ciel en berne
Il y avait foule peu avant 11 heures sur la place de parc de la piste de ski de fonds, juste en
dessous de la place de pique-nique. De nombreuses familles avaient fait le déplacement et
ceci malgré la pluie et le brouillard, et une bonne soixantaine d’enfants armés de paniers
et de sacs sont partis rapidement sur le terrain en quête de délices chocolatés pour remplir
leurs besaces.

pensaient qu’au final, personne ne resterait 
vu la météo. C’était sans compter sur certains
irréductibles qui ont lutté plusieurs minutes
pour allumer un feu digne de ce nom. “Digne
de Koh Lanta“ ont commenté plusieurs pa-
rents, alors que d’autres admiraient les compé-
tences “scoutes“ des valeureux allumeurs de
feu.

Un moment d’une grande convivialité comme

on les aime à Nods, dans le partage et la bonne
humeur. A noter que le rallye de printemps a
aussi été lancé le week-end dernier. Il durera
jusqu’au 30 avril. Le parcours est en place et les
participants peuvent l’utiliser à leur guise. Le
départ est fixé au parking du Cheval Blanc. Il
faut compter environ 1h30 pour le faire en 
entier. Tout au long du parcours, des œufs 
indiquent le chemin. Les participants y décou-
vriront huit énigmes sur des animaux de la 
région.

Et pour les chasseurs d’œufs invétérés, rendez-
vous lundi 10 avril à 11h à la Halle polyvalente
de Prêles pour la chasse aux œufs organisée
par le Groupe d’Animation de Prêles (GAP). Il y
aura également de quoi se restaurer sur place.

Céline
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Le concours du bétail du prin- 
temps a eu lieu jeudi, sur  
le pré jouxtant la ferme de  
Fritz Tschanz, à Prêles. Près de  
30 laitières, appartenant à cinq  
éleveurs différents, étaient sou- 
mises à la sagacité de deux ju- 
ges-experts, délégués par Swiss  
Herdbook.

Quatre critères importants  
entrent systématiquement en  
ligne de compte: le type, les  
membres, la mamelle et les  
trayons. Après un premier pas- 
sage sous l’œil exercé du ju- 
ry, les plus belles vaches sont  
retenues pour défiler une se- 
conde fois. A ce moment-là, les  
propriétaires ont la possibilité  
de faire recours s’il leur sem- 

ble que les juges ont été trop  
sévères. Il est alors possible de  
discuter. La manière de juger  
est alors clairement expliquée à 
l’éleveur qui peut se déclarer sa- 
tisfait ou non. Vient alors la pro- 

clamation de la «reine des prés».  
Cette année, c’est Reika, en  
catégorie 2, qui a remporté la  
cloche de la victoire. La lauréa- 
te appartient au cheptel de Fritz  
Tschanz. uk

Reika remporte la cloche
Plateau de Diesse Plus 
de 30 vaches en lice du 
côté de Prêles. Avec Reika 
comme «reine des prés».

Reika, la lauréate du concours, fait la fierté de son propriétaire. uk

Saint-Imier  Une chorale d’Ado-
nia est actuellement en tournée  
dans la région avec une comé- 
die musicale nommée intitulée  
«Esdras – nouveau départ».  
Esdras se rend à Jérusalem, la 
patrie de ses ancêtres, sur 
ordre du roi perse Artaxerxès. Il  
est chargé de restaurer la loi de 
Moïse et les Saintes Ecritures. La  
troupe fera revivre cette histoire  
grâce à une comédie musicale, en  
live dans 74 lieux de Suisse, dont  
Saint-Imier ce mercredi 12 avril  
à la Salle de Spectacles à 20h et 
Reconvilier le dimanche 30 avril  
à la Salle des fêtes à 14h30. 
Adonia-Ados, c'est 18 chorales  
(16 en Suisse alémanique, deux en 
Romandie) qui préparent leur  
tournée durant quatre jours dans  
différentes régions de Suisse. abc

Nouveau départ 
pour Adonia

EN BREF

«Je nous propose de fermer  
les yeux un moment, afin de  
nous déplacer jusqu'au jardin  
de Gethsémané, là où Jésus a  
été arrêté.» L'invitation de Maël- 
le Bader, pasteure pour la pa- 
roisse de Courtelary-Cormoret,  
est aussi métaphorique qu'in- 
spirante au jour du Vendre- 
di Saint. Le ton est donné.  
Les imaginaires s'activent 
d'emblée dans l'accueillante  
église de Sonvilier, où les plan- 
tes d'ornement se sont anamor- 
phosées en oliviers. Au terme de  
quelques lectures de la guide,  
une demi-douzaine de person- 
nes suivent alors les fléchettes  
au sol pour vivre une expéri- 
ence sensorielle et méditative.

Parmi les activités pasca- 
les des paroisses réformées de 
l'Erguël, l'installation «Le jar- 
din des Sens» a servi, à Sonvi- 
lier, d'élément clé, et même de 
cadre original au cul- 
te du dimanche des Ra- 
meaux. Libre d'accès jusqu'au  
vendredi, il a aussi fait 
l'objet de trois visites guidées.

«Gethsémané est en nous»
En explorant cette portion de  
nature virtuelle, chaque visiteur  
s'est dès lors laissé charmé par  
le chant des oiseaux, puis par  
l'appel discret d'une dizaine de 
postes, à même de mettre en  
éveil l'ouïe, l'odorat, la vue et  
le toucher. Conviés d'une part  
à scruter la lueur d'une flam- 
me, chacun a fait tinter des  
coquilles suspendues, ou encore  
agité des poches de sable ou des 
tubes à vent. «Je n'imaginais pas  
qu'ils pouvaient dégager différ- 
ents sons suivant la façon dont  
on les fait tourner», souffle sou- 
dain une paroissienne de Villeret,  

réceptive à une nouvelle appro- 
che de la Passion du Christ.

Tout en observant des 
fragments de roche volcani- 
que, les initiés les ont frot- 
tés les uns contre les autres,  
ressenti leurs crissements com- 
me leur porosité. «Versez une  
goutte d'huile parfumée sur 
votre paume. Frottez-vous en- 
suite les mains, doucement,  
énergiquement, longuement...»,  
invite plus loin un indice expli- 
catif. Un bien innocent prétexte  

pour humer des fragrances de  
noix de coco, graines de tourne- 
sol et romarin. «Gethsémané est  
en nous, et s'en va maintenant  
avec nous», interrompt solen- 
nellement Maëlle Bader au bout  
de 20 minutes. «Il est l'heure  
du matin dans un autre jar- 
din et dans un autre lieu. Merci 
d'avoir parcouru ce voyage...»

Le plaisir des enfants
Comme la plupart des volets de  
ce programme pascal 2023, le  

«Jardin des Sens» a su piquer  
la curiosité des paroissiens, et  
pas bonnement ceux du Haut- 
Vallon. A l'heure du culte des  
Rameaux, près de 50 person- 
nes ont suivi le parcours derriè- 
re les concepteurs de l'installa- 
tion. Un collectif créatif de la  
paroisse de Fribourg, en l'oc- 
currence, composé d'une théo- 
logienne, d'une coordinatrice de  
projets et de deux artistes.

Aux visités guidées des jours  
suivants, le public a toutefois  

préféré le cheminement libre.  
«Beaucoup avaient profité de  
tester le dimanche même avec  
l'équipe de Fribourg», justifie  
Maëlle Bader. Reste qu'en con- 
duisant un petit groupe, le lun- 
di, la jeune pasteure a assisté  
à une scène fort sympathique.  
«En marchant sur le tapis de  
sel à pied nu, un enfant de 
quatre ans et demi s'est mis  
à hurler de rire. Les ambian- 
ces contrastaient en fonction des  
participants, montrant bien que  

c'est justement par leur biais  
que ce jardin s'anime.»

Le mercredi, deux fa- 
milles de Sonvilier se sont 
imprégnées des lieux en y asso- 
ciant le goût. «Dans l'idée d'alli- 
er le sucré et le salé avec simpli- 
cité, on a mêlé aux œufs en cho- 
colat les quatre heures de mon  
enfance», sourit le pasteur local  
Alain Wimmer, «soit une tran- 
che de pain beurrée, nappée de  
ciboulette du jardin et d'un peu  
de fleur de sel.»

Salomé Di Nuccio

Un dernier tour dans 
le «Jardin des Sens»

«En marchant sur le tapis de sel à pied nu, un enfant de quatre ans et demi s'est mis à hurler de rire», dit Maëlle Bader, pasteure pour la paroisse de Courtelary-Cormoret. Stéphane Gerber

Sonvilier Parmi les activités pascales proposées par les paroisses réformées de l'Erguël, l'installation phare a fait l'objet, 
au Vendredi Saint, d'une dernière visite guidée. Un espace de réflexion sensorielle fort apprécié.

- Highlights 2023
- Vêtements IXS
- Buvette

venredi, 14 avril 16h-19h
samedi, 15 avril 10h-19h
dimanche, 16 avril 10h-17h

Moto Scooter Vetements Accesoires

EXPOSITION

PUBLICITÉ
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Samedi en fin de journée, c'était  
déjà en quelque sorte Pâques  
avant l’heure, sur et autour  
du bucolique terrain de Saint- 
Joux, au bord du lac. Soit au 
moment où le FCLNL ve- 
nait de s’imposer face  
à Weissenstein Berne, l’un  
des cadors du groupe  
Jura-Seeland de 2e ligue. Lon- 
gue à se dessiner, cette  
importantissime victoire, qui  
redonne des couleurs à la trou- 
pe de Pierre-Alain Mathez, s’est  
concrétisée lors des ultimes mi- 
nutes d’un match intense.

Visiblement venu à la Neu- 
veville pour rester tout en haut  
du classement, le FC Weissen- 
stein a bien tenté de déstabili- 
ser les locaux, par ses longues  
balles sur les côtés. Mais app- 
liqués et disciplinés, les maîtres  
de céans les ont régulièrement  
mis en échec. Certes, les Bernois  
plus vifs et précis se sont mé- 
nagé quelques situations chau- 
des, à l’image du poteau trouvé  
par Eduart Kabashi à la 11e  
minute. Mais les Jurassiens ber- 
nois, solides défensivement, ont  
aussi eu leurs opportunités. Si  
bien que c’est logiquement sur  
un score de parité que les deux  
équipes ont pris le thé.

Des Neuvevillois volontaires
Les Neuvevillois, volontaires et  
plus conquérants, ont genti- 
ment pris les commandes en  
seconde mi-temps. Sans dou- 
te plus à l’aise sur un terrain  
difficile, mais praticable, ils se  
sont, au fil des minutes, mon- 
trés fringants et entreprenants à  
l’offensive. Multipliant les bon- 
nes actions collectives, la for- 
mation locale a été toute pro- 
che d’ouvrir son compteur à la  
64e minute. Kevin Schleiffer et  
Stoyan Salomon doivent encore  
se demander comment ils n’ont  
pas réussi à la mettre au fond à  
ce moment.

Alors que Weissenstein fai- 
sait le forcing en fin de match,  
ce n’était que partie remise. Sur  
un contre rondement mené, le  
FCLNL trouvait enfin la cible.  
Kevin Schleiffer, parfaitement  
servi par Jonas Niederhauser,  
était l’artisan du 1-0 à cinq mi- 
nutes de la fin. Cent quatre- 
vingt secondes plus tard, Stoyan  
Salomon, méchamment fauché  
dans les 16 mètres, obtenait un  
pénalty, que Lucas Gigon trans- 
formait imparablement pour 
signer le 2-0 final.

Les Bernois tentaient bien  
de recoller durant les cinq  
minutes de temps supplémen- 
taire, mais la messe était 
dite. Le FCLNL a réussi à si- 
gner une seconde victoire consé- 

cutive, après celle obtenue face  
à Diaspora. Heureux, l’entraî- 
neur Pierre-Alain Mathez savou- 
rait ce succès. «Il est pré- 
cieux et mérité sur l’ensem- 
ble du match. En seconde pé- 
riode, le facteur physique a  
joué en notre faveur sur ce  

terrain difficile, Weissenstein  
étant habitué au synthétique. 
Mon équipe a fait preuve de  
caractère, d’engagement et a bi- 
en respecté le plan de match.  
Le travail a fini par payer, mais 
restons humbles, le champion- 
nat est encore long.»

Michel Bourqui

Le FC La Neuveville-Lamboing 
signe un succès probant et mérité

Kevin Schleiffer (à droite) et Pierre-Alain Mathez pouvaient avoir le sourire après le succès de samedi face à 
Weissenstein. archives Stéphane Gerber

Football 2e ligue: le pensionnaire de Saint-Joux a battu Weissenstein Berne 2-0, 
samedi. Cette victoire face au 3e est sa deuxième en autant de matches en 2023.

Saint-Joux: 90 spectateurs.
Arbitre: Gerbavci.
Buts: 85e Schleiffer 1-0. 89e Gigon  
(penalty) 2-0.
La Neuveville/Lamboing: Gagnebin; En- 
gel, Haas (79e Hofer),Tarchini, Blanchette  
(84e Wassamba); Racine (62e Jérémy Nie- 
derhauser), Gigon, Stalder, Jonas Nieder- 
hauser; Schleiffer, Salomon (90e Yahiaoui).

Weissenstein: Schmid; Ogiegor, Volina,  
Acosta, Link; Müller (75e Lauper), Kabashi,  
Kurz, Macias (67e Fernandes); Jordi, Leu  
(81e Rufenacht).
Notes: La Neuveville/Lamboing sans Mo- 
rina, Hanser, Mathez, Ribeiro, Aeschlimann,  
Ribaut. Avertissements à Volina (42e, jeu  
dur). Macias (53e, jeu dur). Müller (63e,  
geste antisportif). Coups de coin: 3-5 (2-3).

FCLNL - Weissenstein 2-0 (0-0)

Le FC Besa a subi un premier  
coup d’arrêt depuis la reprise.  
Défait 2-1 sur la pelouse du  
relégable CS Romontois, il a mis  
fin à une série de 10 matches  
sans défaite. Les Albano-Bien- 
nois n’avaient plus perdu depu- 
is le 15 octobre dernier, lors de  
la venue du côté du Longchamp  
du Team Vaud M-21 (4-1).

S’il est encore trop tôt pour  
spéculer sur les conséquen- 
ces de ce revers au niveau 
d’une éventuelle promotion,  
l’écart concédé par Besa sur le  
leader Courtételle est désormais  
de quatre points. Le Team Vaud  
M-21, lui, n’accuse qu’un seul  
point de retard sur l’escoua- 
de albano-biennoise, avec tou- 
tefois deux matches en moins.  
La course à la 1re place risque 
d’être serrée jusqu’à la dernière  
ronde de championnat.

Pas au niveau habituel
En terre fribourgeoise, Besa  
s’est fait surprendre par un ad- 
versaire très agressif, qui d’en- 
trée a imposé son rythme à la  
partie. Après seulement 20 mi- 
nutes de jeux, le CS Romon- 
tois menait déjà 2-0 grâce à un  
doublé de Sherif Gagigo.

Après le match, le capitaine  
Labinot Sheholli portait un re- 
gard lucide sur la performance  
de son équipe. «L’adversaire a  
joué de manière très agressi- 
ve en multipliant les longs bal- 
lons et les duels», dit-il. «Et de  
notre côté beaucoup de jou- 

eurs n’ont pas été à leur niveau  
habituel. On a mieux joué en  
seconde période, mais cela n’a  
pas suffi pour revenir au score.  
Il faut maintenant réagir et 
gagner nos prochains matches  
si on veut continuer à regar- 
der vers le haut.» A la 78e, Fat- 
mir Bakiu, entré en seconde pé- 
riode, a réduit la marque et Be- 
sa a été proche de l’égalisation à  
plusieurs reprises dans une fin  
de match qu'il a totalement do- 
minée. Mais le portier Thierry  
Curty a réalisé plusieurs para- 
des de grande classe pour offrir  
la victoire à son équipe.

Besa devra absolument s’im- 
poser contre Matran, samedi sur  
le terrain du Longchamp (17h),  
pour ne pas être largué au 
classement avant le match au  
sommet contre Courtételle, le  
samedi 22 avril.

Rafael Roiz

Besa concède sa première 
défaite en 2023
2e ligue inter  Samedi, le club albano-biennois 
s'est incliné 2-1 sur le terrain du CS Romontois. Une 
mauvaise opération dans sa course à la promotion.

Stade communal du Glaney:  
110 spectateurs.
Buts: 7e Gagigo 1-0. 18e Gagigo 2-0.  
79e Bakiu 2-1.
CS Romontois: Curty; Schmutz, Deil- 
lon, Lewandrowski, Miguel Pinto; Progin  
(70e Varela), Rossier, Rui Pinto,Pedro- 
sa, Gagigo (60e Duvoisin); De Oliveira  
(70e Mehmetaj).
Besa: Tebib (12e Blaich); Kracke (29e  
Rawyler), Preite (46e Bakiu), Rexhaj, Mush- 
kolaj; Safari, Goncalves (46e De Oliveira),  
Labinot Sheholli, Maksuti; Kastriot Sheholli,  
Nuzzolo (64e Krasniqi).
Notes: Besa sans Ztaou ni Tohou-Ngague  
(blessés). Avertissements à Rexhaj (40e, jeu  
dur), Gagigo (57e, jeu dur), Rossier (87e,  
jeu dur) et Mehmetaj (90e, jeu dur).

CS Romontois – Besa 
2-1 (2-0)

2e ligue Le derby seelan- 
dais n'a pas souri au  
FC Aurore. Les Biennois ont  
perdu 2-0 à Aarberg samedi.  
Dans cette partie, les joueurs de  
Stefano Iallonardo ont démarré  
de manière cauchemardesque 
puisqu'ils ont encaissé l'ouvertu- 

re du score dès la 3e minute, Fa- 
bian Schleiffer donnant l'avanta- 
ge à la formation locale. L'expé- 
rimenté buteur a signé un doublé  
pour assurer le succès des siens  
en marquant encore à la 76e. Sui- 
te à cette défaite, Aurore reste lan- 
terne rouge avec neuf points. lpe

Le FC Aurore battu à Aarberg 
dans le derby seelandais

ParaMediForm Bienne
rue de l’Argent 6
2502 Bienne
032 325 68 68
biel-bienne@paramediform.ch
www.paramediform.ch/bienne

Daniel Hinz
Directeur de l’in
Conseiller en

PORTES OUVERTES
Jeudi le 13 avril de 14.00h à 20.00h

institut
n santé dipl. PMF

Laissez-vous informer sur les différents programmes de santé
et bénéficiez d’une analyse corporelle gratuite.

(IMC, % de muscle-graisse et niveau de graisse viscérale)
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Sont-ils différents avec elle, in- 
téressés, attentionnés? Ils l’en- 
tourent, acceptent son aide, une  
main effleure son épaule, ses  
mains. Et Daniel, mince et ner- 
veux, un beau garçon s’il n’avait  
cet air buté, ce regard fuyant,  
mais jeune, s’avise-t-elle tout à  
coup, une dizaine d’années de  
plus qu’elle, peut-être moins. Et  
Chloé, livrée à elle-même, a-t- 
elle le choix de ses amis?
***

Un soir, Léo n’était pas  
là, ni le lendemain, Denis et 
Daniel installés seuls à leur 
table. Ils n’avaient pas l’air de  
s’en faire. Aux questions pru- 
dentes de Paul, ils ont répon- 
du qu’il finirait bien par re- 
venir et, en effet, trois jours  
plus tard, à l’heure du souper,  
il était de retour. Il s’est con- 
tenté de dire qu’en bas c’était la 
pagaille, qu’on était bien  
mieux ici. Il a ouvert son sac à  
dos, en a tiré des paquets de su- 
cre, du sel, de la farine, mais ne  
l’a pas vidé entièrement.

C’est sûrement mieux dans  
les villages, a supposé Marc, les  
gens doivent s’être un peu or- 
ganisés maintenant, les villages,  
a répondu Léo, c’est un repai- 
re de brigands. Ta femme est 
bien trop jolie, a-t-il ajouté en  
souriant à Julie, pour qu’on la  
laisse tranquille et je doute que  
tu sois de taille à la garder rien  
que pour toi. Sans compter qu’il  
y a les enfants, n’est-ce pas? 
Elle est probablement prête à  
tout pour les protéger.

Il a fait signe aux deux au- 
tres qui se sont levés et l’ont sui- 
vi dans sa chambre.

Julie tremblait. Marc a posé  
son bras sur ses épaules, ils  
racontent n’importe quoi, mais  
dans quel but, a-t-elle protesté,  
qu’est-ce que cela changerait  
pour eux que l’on s’en aille?
- Ils se rendent compte, a af- 
firmé Paul, que, seuls ici, ils ne  
pourraient pas compter sur l’ai- 
de d’Armand.

- Et puis c’est pratique, a  
constaté Hélène, à part leurs ca- 
banes, ils n’ont rien d’autre à  
faire que tendre leurs assiettes.
Robert observait Sarah, le cœur  
serré. Elle avait écouté sans 
rien dire et maintenant encore  
elle se taisait, le visage fermé.  
Il savait ce qu’elle pensait, que,  
puisque Léo avait pu descend- 
re et revenir, ce serait possible  
pour elle aussi. Personne, il le  
sentait, ne serait bientôt plus  
capable de la retenir.

Je me demande, a mur- 
muré Irène en regardant les  
provisions étalées sur la table,  

ce qu’il y avait au fond de son  
sac.
***

Léo s’est rendu chez Ar- 
mand, écrit Hélène. La rencont- 
re ne s’est pas bien passée. Il  
exige qu’ils s’en aillent. On est  
tous d’accord, mais comment s’y  
prendre? Les jours se suivent  
et aucun n’apporte de solution. 
Qu’a-t-il fait pour déplaire autant  
au vieux paysan? Planté en face  
de lui, les mains dans les poches,  
avec son sourire narquois, sa 
manie de ne jamais répondre  
aux questions qu’on lui pose, son 
regard qui traîne partout sans 
gêne, qu’a-t-il bien pu lui dire?  
Comme d’habitude, le journal  
n’en parle pas.
***

Armand les regarde venir,  
planté derrière sa barrière, en- 
touré de ses chiens. Il est légè- 
rement penché en avant. Les  
bras le long du corps. Ses fortes  
mains repliées. Sec et robuste,  
même s’il commence à se voû- 
ter. Vêtu peut-être d’une salopet- 
te bleue. Un vieil homme qui a  
choisi de vivre seul, capable de  
se taire, de se contenter de son  
unique compagnie.

Autoritaire et généreux, 
patient et inébranlable, sûr de  
connaître sans doute possible la  
frontière entre le juste et l’injus- 
te, les gens honnêtes et les au- 
tres, les transgresseurs, les fau- 
teurs de troubles, les pécheurs,  
dirait Paul, mais, tandis que lui  
est prêt à leur pardonner, Ar- 
mand est convaincu de son droit  
à se défendre, à condamner ceux  
qui mettent en danger la bonne  
marche du monde. (à suivre)

Feuilleton - La Boisselière, 
de Sylviane Chatelain

  
 

Ne soyez pas tristes de mon départ
 car je vais retrouver ceux que j’aimais

 et attendre ceux que j’aime.

Nous avons la profonde douleur et l’immense tristesse de vous faire part du décès de

José Rodriguez
25 février 1958 – 13 avril 2023

Tu nous as quittés serein et paisiblement après une courte hospitalisation, à l’âge de 65 ans, 
entouré de l’amour des tiens.

 Avec amour,
  Ses soeurs:

  Isabel et Laura
  Son beau-frère:
  Salvatore

  Ses neveux:
  Noemi et son époux Sebastian et ses enfants

  Ismael et son épouse Marine et ses enfants
  Tania et ses enfants

  Luca
  ainsi que les familles parentes, alliées et amies.

  

La cérémonie d’adieu aura lieu le mardi 18 avril 2023, à 14 heures, en la chapelle n°1 du 
cimetière de Bienne-Madretsch.

  

Notre cher frère repose en la chambre funéraire dudit cimetière.
  

Adresse de la famille: Isabel Rodriguez, Rue du Faucon 31, 2502 Bienne
  

Le présent avis tient lieu de lettre de faire-part

En réponse au courrier de Domi- 
nique et Jean-Daniel Zeller (Bien- 
ne), publié dans Le JdJ du 11 avril,  
intitulé «Le loup avec sa cruauté  
bestiale et l’humain, c’est quoi?»,  
texte réagissant au courrier de  
Ronald Sommer (Monible), publié  
dans Le JdJ du 8 avril, titré «Du  
soutien pour la cruauté bestiale».

Je maintiens mon affirmation:  
dans un paysage aussi densé- 
ment urbanisé que la Suisse, le  
loup est destructeur. Si vrai- 
ment, chez nous, il est promo- 
teur d’autres espèces animales  
ou végétales, qu’on me les cite, 
même s’il n’y en a qu’une seu- 
le. Concernant la cruauté du loup,  

même le président du Groupe  
Loup Suisse, David Gerke, le dit,  
le 8 février, à la suite du dépla- 
cement de chevreuils du cimetiè- 
re de Bâle dans les forêts juras- 
siennes. Il a publié sur sa page  
Facebook, je cite: «Au nom de  
tous les loups et lynx du Jura,  
je remercie les responsables de  
ce transfert de nourriture vivan- 
te. Déplacer ces chevreuils donne  
le sentiment d’être une solution  
respectueuse des animaux, mais  
elle ne l’est pas, car il y a leurs  
prédateurs, les lynx et les loups,  
il aurait été plus respectueux et  
moins stressant de les abattre  
avec une arme à feu plutôt que  
de les laisser se faire tuer par ces  
prédateurs.»
Comparer les accidents de la 
route des 6,4 millions de voitu- 
res en Suisse avec les attaques  
des 300 loups suisses est com- 
plètement démesuré. Si je n’ai- 
mais pas mes animaux, je n’au- 
rais pas anticipé avec les mesures  
de protection, comme je l’ai fait  
sans soutien de la Confédérati- 

on, qui a économisé sur mon dos  
22'000 fr. pour l’acquisition de  
chiens et qui économise chaque  
année 4400 fr. pour la nourriture  
et l’entretien. Parrainer la collec- 
tivité publique a ses limites, sur- 
tout quand je vois des courriers  
comme les vôtres me reprocher  
de n’en faire pas assez. Vouloir  
imposer la cohabitation avec le  
loup et demander de faire l’im- 
possible. Si vraiment le loup vous  
tient tant à cœur, engagez-vous  
bénévolement deux mois par été  
pour faire de la protection de  
troupeaux sur les estives. Le tra- 
vail supplémentaire que font les  
agriculteurs pour protéger leurs  
troupeaux des loups n’est autre  
que du bénévolat.
En vous lisant, je dois vous don- 
ner raison, les gens de la ville ne  
comprennent souvent rien aux  
problèmes des gens de la cam- 
pagne et encore moins à la nature  
et au fonctionnement de la bio- 
diversité.

Ronald Sommer, Monible

COURRIER 
DES LECTEURS

Loup 
En Suisse, le loup 
est destructeur

La question de l’avenir du nu- 
cléaire civil, la construction de  
nouvelles centrales nucléaires,  
est un dossier qui concerne non  
seulement chaque parti poli- 
tique, mais chaque citoyenne et  
citoyen. La conférence du Dr on- 
cologue bâlois Claudio Knüsli du  
14 mars 2023, à Genève, ne lais- 
se personne indifférent.
Parler des enfants de l’après  
Tchernobyl était le but de la  
conférence. L’institut indépen- 
dant Belrad de protection radiolo- 
gique tente de sensibiliser la com- 
munauté internationale sur le sort  
des Ukrainiens vivant alentour  
du site, surtout des enfants ob- 
ligés de vivre dans les retom- 
bées radioactives de la catastro- 
phe nucléaire. Personne ne vit  
dans la zone de sécurité d’un  
rayon de 30 km autour du réac- 
teur qui a explosé. Mais au-delà,  
vivent des familles se nourris- 
sant des légumes de leurs pota- 
gers. Les terres agricoles sont ex- 
ploitées pour la production céréa- 

lière et la production de viande.  
Les porcs, les moutons et les va- 
ches se nourrissent d’herbes ayant  
des teneurs radioactives plus  
élevées que normal.
Devant le nombre d’enfants  
naissant avec ou développant  
un handicap, l’augmentation de  
cancer parmi les jeunes, des  
scientifiques de la santé ont réa- 
lisé le centre indépendant de Bel- 
rad, à Minsk. Objectif: étudier les  
causes et réaliser une préven- 
tion efficace. Pour rappel, le  
gouvernement soviétique avait  
conclu à 13 morts dus à la cata- 
strophe. Le comité scientifique de  
l’ONU (UNscear) reconnaît une  
trentaine de victimes directes et,  
en 2008, elle ajoute 19 nou- 
veaux décès liés à de fortes expo- 
sitions aux radiations.
Vassili Nesterenko (1934-2008)  
était un physicien biélorusse,  
qui a alerté l'opinion publique  
internationale sur les conséquen- 
ces sanitaires de la catastrophe  
de Tchernobyl, sujet qu’il a traité  
jusqu’à la fin de sa vie, de 1986  
à 2008. Il n’a pas été écouté,  
mais combattu. Il a trois fois 
échappé à des attentats. Dès  
1990, il est directeur de l'Insti- 

tut indépendant biélorusse de pro- 
tection radiologique Belrad, qu'il a  
créé en 1989 avec l'aide d'Andreï 
Sakharov, Alès Adamovitch et  
Anatoli Karpov. Leur but est d’ai- 
der la population à mieux gérer les  
effets à court et moyen terme de  
la radioactivité.
11'000 enfants bénéficient d’un  
suivi régulier. En 2020, 70%  
d’entre eux présentent une 
accumulation de césium 137  
supérieure à la dose considérée  
comme admissible! Les cancers  
de la thyroïde ont été multi- 
pliés par 20 dans cette population  
rurale. Nés 20 années après la ca- 
tastrophe, ces enfants ont été con- 
taminés au travers de la nourritu- 
re, l’eau, les légumes et viandes  
pollués par le strontium ou iode  
radioactif présent dans le sol. Des  
dizaines de milliers sont morts  
de divers cancers. Les très peti- 
tes doses de radioactivité ont été  
trop longtemps ignorées, pour- 
tant les scientifiques savent qu’el- 
les développent des handicaps, le  
cancer et induisent la mort. Un  
avenir sans nucléaire est le seul  
futur qui vaut d’être envisagé.

Marc Früh, Lamboing

Nucléaire 
Vous avez dit 
radioactivité?

PUBLICITÉ

La Direction et le personnel de la
Manufacture des Montres ROLEX SA

ont la grande tristesse de faire part du décès de

Monsieur Patrice Calame

collaborateur depuis août 1999,
dont ils garderont le meilleur souvenir.

Ils présentent leur profonde sympathie à sa famille
ainsi qu’à ses proches.

RRéécceeppttiioonn ddeess aavviiss mmoorrttuuaaiirreess
du dimanche au vendredi jusqu’à 17h00
courriel: avismortuaires@journaldujura.ch

Renseignements: Gassmann Media SA - Place Robert-Walser 7 - 2501 Bienne
Tél. 032 344 83 83
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Mené par le binôme d’en- 
traîneurs Marko Secivanovic et  
Moisés Gerpe, Aurore n’a pas  
su faire la différence face au  
FC La Neuveville-Lamboing sa- 
medi au stade de Saint-Joux. Les  
deux équipes se situaient sous  
la barre dans leur groupe de 2e  
ligue, faisant de cette opposition  
un match clé. Avec un arbitrage  
jugé douteux par la plupart des  
protagonistes, l’avantage a fina- 
lement basculé en faveur des Ju- 
rassiens bernois juste avant le  
coup de sifflet final (2-1).

En début de rencontre,  
les formations ont pris leurs  
marques. Il a fallu attendre la  
12e minute pour apercevoir une  
première tentative. En faveur du  
FCLNL, celle-ci s'est toutefois avé- 
rée sans grand danger pour les  
Biennois. Malgré un esprit com- 
batif et d'intéressantes construc- 
tions du jeu, le FC Aurore s'est  
ensuite fait surprendre par un  
corner adverse bien tiré au point  
de penalty. Le ballon a trouvé la  
tête de Kevin Schleiffer.

Les Neuvevillois menaient  
ainsi au score au moment de  
franchir la demi-heure de jeu.  
Mais les Biennois ne se décou- 
ragaient pas et multiplient les  
occasions, sans réussite. A la  
42e, une faute sur Noé Bandi  
dans la surface de réparation a  
permis à Aurore d’obtenir un  
penalty. Une décision arbitrale  
qui a rendu les supporters lo- 
caux furieux, jugeant la faute  
inexistante. L’ancien joueur de  
Super League Frédéric Nimani  
a pris ses responsabilités, égali- 
sant juste avant la pause.

Seconde période étouffante
La seconde partie du match  
a tourné en faveur du  
FC La Neuveville-Lamboing, qui  
a progressé énormément dans  
le camp biennois et s'est plu- 

sieurs fois montré dangereux. Le  
FC Aurore, étouffé par ces at- 
taques à répétition, n’arrivait lui  
pas à se créer de réelles pos- 
sibilités offensives. Le co-entraî- 
neur du jour Marko Secivanovic  
a alors essayé de faire prendre  
conscience de cette situation à  
ses joueurs: «On est en train de  
subir pour rien, on ne joue plus  
du tout!» s’écriait-il en vain.

Les actions répétées du  
FCLNL ont fini par payer,  
quelques instants avant la fin  
des débats. Un centre parfait de  
Jonas Niederhauser a permis à  
Kevin Schleiffer de réaliser un  
doublé et d’«enterrer» des Bien- 
nois à bout de souffle. «Si le  
match avait gardé la même phy- 
sionomie qu'en première mi- 
temps, il aurait pu tourner à  
notre avantage. Mais on a arrêté  
de développer notre jeu en se- 
conde période... C’est ce qui nous  

a coûté les trois points», lâche  
Marko Secivanovic.

Relégation inenvisageable
Même si la lanterne rouge n’a  
pas encore obtenu de victoire en  
ce deuxième tour du champion- 
nat, il n’est pas question de son- 
ger à la relégation du côté du  
club biennois. «L’objectif princi- 
pal est de passer au-dessus de  
la barre et on fera tout pour y  
arriver», déclare avec conviction  
l’entraîneur d'Aurore. «L’espoir  
est la dernière chose qui meurt!  
Moi, j’y crois dur comme fer.  
Tant qu’on est vivants, on ne lâ- 
chera rien.»

Et Marko Secivanovic de  
poursuivre: «Nos joueurs tra- 
vaillent dur pour être au niveau.  
Ils ont affiché du caractère lors  
des entraînements et des der- 
niers matches, donc je suis sûr  
que l’on va réussir à inverser la  

tendance.» Le FC Aurore Bienne  
affrontera Moutier à domicile di- 
manche prochain. L'occasion de  
démontrer que ses efforts paient.

Bryan Camilotto

Le FC Aurore (en jaune) n'a toujours pas gagné dans le second tour du championnat. Jonas Scheck

Le FC Aurore passe 
à côté d’un match clé
Football 2e ligue: l'équipe biennoise a livré une belle bataille mais s’est inclinée 
quelques secondes avant la fin du match, samedi face à La Neuveville-Lamboing.

Saint-Joux, La Neuveville: 
180 spectateurs.
Buts: 30e Schleiffer 1-0. 42e Nimani 1-1.  
93e Schleiffer 2-1.
La Neuveville-Lamboing: Gallo; Engel,  
Haas, Stalder (72e Tarchini), Jérémy Nie- 
derhauser (46e Jonas Niederhauser); Gi- 
gon, Jorge, Racine (78e Winkelmann), Blan- 
chette; Schleiffer, Salomon (82e Hofer).
Aurore: Moises; Montani, Frank Heeb,  
Mvombo, Fadista; Kameni (74e Ramusi),  
Aeschlimann; Bandi (56e Bagdasarian), Ni- 
mani, Bächler, Lando (62e Diego Heeb).
Notes: La Neuveville-Lamboing sans Ga- 
gnebin, Morina, Hanser ni Mathez. Au- 
rore sans Outaleb, Yildirim, Ramusi, Le- 
keufack, Samb, Lippi, Medici, Biney, Mo- 
lina ni Monteiro. Avertissements à Jérémy  
Niederhauser (10e), Aeschlimann (30e),  
Stalder (32e), Jorge (44e), Diego Heeb  
(65e) et Kameni (67e).

La Neuveville-L. 
- Aurore 2-1 (1-1)

Football Jeff Saibene (photo  
Keystone) n'est plus l'entraî- 
neur de Neuchâtel Xamax. Le  
Luxembourgeois a jeté l'éponge  
après la défaite 5-2 concédée sa- 
medi à Aarau.
Le club a accepté le choix de son  
coach, qui était destiné à «don- 
ner un nouveau souffle» à l'é- 
quipe. Xamax occupe la dernière  
place de Challenge League. A  
moins d'un miracle, il n'échap- 
pera pas au barrage de promo- 
tion/relégation contre la forma- 
tion qui finira 3e de Promotion  
League.
En août 2022, Jeff Saibene avait  
remplacé Andrea Binotto à la  
tête des «rouge et noir». Sous  
sa férule, ils n'ont remporté  
que trois rencontres sur 25! Son  
successeur n'a pas encore été  
désigné. ats

Xamax perd son entraîneur

Avec Jeff Saibene, Xamax n'a 
gagné que trois matches sur 25 
en Challenge League. Keystone

Football  Le FC Moutier a su  
vaincre Lyss dimanche au stade  
de Chalière, mais de peu (3-2).  
Dans leur groupe de 2e ligue,  
les Prévôtois effacent ainsi un  
peu de leur retard sur leur ad- 
versaire du jour. Les joueurs de  
Walter Dos Reis figurent à la  
5e place avec 25 points à leur  

compteur en 17 matches, alors  
que les Seelandais les précédent  
d'un rang grâce aux 31 unités  
qu'ils ont récoltées cette saison  
en autant de sorties. Le FCM  
n'aura pas beaucoup de repos  
d'ici à la prochaine partie, agen- 
dée mercredi à domicile contre La  
Neuveville-Lamboing (20h). sbi

Le FC Moutier l'emporte de peu

Football  L'aventure de Yann  
Sommer à Munich tourne  
au cauchemar. Coupable d'une  
faute de main, le gardien bâlois  
a précipité la perte du Bayern  
samedi à Mayence (3-1). Sous le  
feu des critiques après sa perfor- 
mance à Manchester contre City  
cette semaine en quarts de fi- 
nale de la Ligue des champions  
et son erreur face à Hoffenheim  

le week-end précédent, il a sans  
doute brûlé son dernier joker.  
Il est vraiment très difficile de  
l'imaginer toujours comme le  
No 1 du Bayern la saison pro- 
chaine. Le Borussia Dortmund  
n'a quant à lui pas laissé  
passer l'aubaine samedi, ayant 
sèchement battu l'Eintracht  
Francfort 4-0. Il s'est emparé de  
la tête de la Bundesliga. ats

L'erreur de trop pour Yann Sommer

Comme l'Espagnol Rafael Na- 
dal, Novak Djokovic (photo  
Keystone) ne disputera pas le  
Masters 1000 de Madrid, qui dé- 
butera mercredi. Le No 1 mon- 
dial a officialisé son forfait au  
lendemain de son élimination à  
Banja Luka.

Battu par son compatriote  
Dusan Lajovic vendredi dans le  
tournoi qu'il organise, le Serbe  
évoque des douleurs à un coude  
pour justifier ce forfait. Il inter- 
vient à un mois du tournoi de  
Roland-Garros, où Novak Djo- 
kovic peut, comme Rafael Na- 
dal, remporter un 23e titre du  
Grand Chelem. La question, dé- 
sormais, est de savoir si les deux  
hommes pourront vraiment dé- 
fendre leurs chances à Paris du  
côté de la Porte d'Auteuil. ats

Forfait de 
Novak Djokovic
Tennis Le Serbe ne participera pas au Masters 1000 
de Madrid en raison d'un coude douloureux.

Motocyclisme  Dominique Ae- 
gerter a connu un week-end faste  
à Assen. Sixième samedi, le Ber- 
nois a pris la 4e place de la course  
de dimanche pour signer son  
meilleur résultat de la saison. Le  
pilote Yamaha occupe désormais  
le 8e rang au championnat du  

monde de superbike. Champion  
du monde en titre, Alvaro Bau- 
tista a fait coup double aux Pays- 
Bas. L'Espagnol reste désormais  
sur une série de six victoires de  
rang. Il a pris à Assen une option  
sans doute décisive sur un nou- 
veau sacre. ats

EN BREF

Dominique Aegerter placé à Assen

Automobilisme  Sébastien  
Buemi a une nouvelle fois  
manqué de peu le podium samedi  
à Berlin, théâtre de la septième  
course du championnat du monde  
de Formule E. Il a dû se conten- 
ter du 4e rang. Parti en pole po- 
sition, le Vaudois a longtemps oc- 
cupé le 2e rang derrière le fu- 
tur vainqueur Mitch Evans, après  
avoir même pris provisoirement  
les commandes de cette course.  
Il a cependant été doublé par  
Sam Bird (2e) et Maximilian Gün- 
ther (3e) dans le 43e et dernier  
tour de l'épreuve. A noter que le  

Genevois Eduardo Mortara a éga- 
lement marqué des points samedi  
en se classant 9e. En revanche,  
dimanche à l'occasion de la hui- 
tième course de la saison, tou- 
jours dans la capitale allemande,  
ce n'était pas le jour des Suisses.  
Nico Müller s'est certes classé  
9e, mais Sébastien Buemi, 20e,  
et Edoardo Mortara, 22e, n'ont  
pas brillé dans une course gagnée  
par le Néo-Zélandais Nick Cas- 
sidy. Au général, l'Allemand Pascal  
Wehrlein mène avec 100 points,  
alors que le Vaudois occupe la  
8e place (57). ats-sbi

Sébastien Buemi laisse filer le podium

Curling  Briar et Yannick  
Schwaller ont concédé leur pre- 
mière défaite aux championnats  
du monde mixte de Gangneung.  
Après deux victoires initiales, la  

paire suisse s'est inclinée 8-2  
devant les Etats-Unis. Les époux  
Schwaller ont subi un coup de  
trois lors de deux ends de rang  
trop tôt dans la partie. ats

Premier revers pour la Suisse

Athlétisme  Le Kényan Kelvin  
Kiptum a remporté le Marathon  
de Londres avec le deuxième  
meilleur temps de l'histoire  
en 2h01'27''. Il a échoué à  
18 secondes du record du  
monde d'Eliud Kipchoge.

Celui qui était déjà devenu  
le troisième meilleur perfor- 
meur mondial pour son pre- 
mier marathon, à Valence en dé- 
cembre dernier, a placé une ac- 
célération après 1h30 de course  
et fini loin devant son com- 

patriote Geoffrey Kamworor et  
l'Ethiopien Tamirat Tola, cham- 
pion du monde en titre de  
la discipline. Quadruple cham- 
pion olympique sur 5000 m et  
10'000 m, Mo Farah, pour son  
ultime marathon, a quant à lui  
pris la 9e place, à neuf minutes  
du vainqueur.

Chez les dames, la Néerlan- 
daise Sifan Hassan s'est imposée  
en 2h18'33. Ce n'était pourtant  
que sa première expérience sur  
la distance. ats

Le deuxième chrono de tous 
les temps pour Kelvin Kiptum
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LOTERIES

Bienne  Dans l'article sur le 
Conseil de ville de Bienne paru 
dans Le Journal du Jura du 27 
avril, une erreur s'est glissée à 
propos de l'attribution des direc-
tions du Conseil municipal. Il est 
écrit que Natasha Pittet (PRR) 
est directrice des Finances, alors 
qu'elle a repris, le 1er avril 
dernier, la direction de l'Action 
sociale et de la sécurité. C'est 
l'UDC Beat Feurer qui occupe 
désormais le poste laissé vacant 
par Silvia Steidle à la tête de 
la direction des Finances. L'Exé-
cutif de Bienne est au complet 
depuis le début du mois. réd

Mauvaise
direction pour
Natasha Pittet

Sonceboz-Sombeval  Le Conseil 
exécutif a approuvé une subven-
tion de 1,27 million de francs pour 
la protection contre les crues et 
la revitalisation de la Suze dans 
la commune de Sonceboz-Sombe-
val. Le projet porte sur l’aménage-
ment de la Suze sur une longueur 
de 1535 mètres. Des revitalisa-
tions sont prévues notamment par 
la création de nouveaux méandres 
dans le secteur de l’ancienne scie-
rie et dans le secteur aval. Le projet 
comprend également la construc-
tion de digues de protection et la dé-
signation de zones inondables pour 
améliorer la protection contre les 
crues. c-mpr

EN BREF

Subvention pour
éviter les crues

Lac de Bienne Le Conseil exé-
cutif a décidé de prélever
64'000 francs sur le Fonds de lo-
terie pour soutenir un projet de 
l’Association Parc Chasseral visant 
à rénover des murs en pierres 
sèches dans le vignoble du lac 
de Bienne. Ces murs inscrits à 
l’Inventaire fédéral des paysages, 
sites et monuments d’importance 
nationale pourront ainsi retrou-
ver leur place dans l’ensemble 
historico-culturel que constitue le 
vignoble en terrasse du lac de 
Bienne. c-mpr

Murs en pierres
sèches soutenus

Le texte défi nit la place de la 
cité prévôtoise dans la stratégie 
territoriale jurassienne et offre 
des bases en vue de la révision 
du plan d'aménagement local.
«En concertation avec la Confé-
dération, le canton de Berne 
et la commune de Moutier, 
l’Etat jurassien a initié un pro-
cessus de modifi cation de son 
plan directeur cantonal en vue 
d’accueillir la cité prévôtoise. 
Le principal instrument canto-
nal de planifi cation territoriale 
contiendra une fi che consacrée 
spécifi quement à Moutier», a-t-
il indiqué jeudi. Les principes 

généraux d’aménagement du 
territoire pourront s’appliquer 
à Moutier. La nouvelle fi che 
identifi e des sites sur le ter-
ritoire communal de Moutier, 
défi nit des objectifs concernant 
cette commune ou encore pré-
cise que des principes contenus 
dans d’autres fi ches ne s’ap-
pliquent pas à Moutier.

Le texte ne traite pas toutes 
les thématiques présentes dans 
le plan directeur cantonal, mais 
aborde les sujets essentiels afi n 
que les procédures d’aménage-
ment du territoire puissent se 
dérouler normalement à Mou-

tier dans le contexte du trans-
fert. Par exemple, il indique une 
prévision de croissance démo-
graphique sur la base de la-
quelle la commune pourra di-
mensionner sa zone à bâtir et 
il défi nit un secteur stratégique 
pour l’habitat autour de la gare 
ferroviaire.

Statut de pôle régional
Avant la votation du 28 mars 
2021 sur l'appartenance canto-
nale de Moutier, les autorités 
jurassiennes ont pris des en-
gagements concernant l’accueil 
de la cité prévôtoise dans le 
canton du Jura. La fi che du 
plan directeur cantonal prend 
en compte ceux liés à l’amé-
nagement du territoire. A titre 
d’exemple, Moutier aura le sta-
tut de pôle régional et de cœur 

de pôle, au même titre que De-
lémont, Porrentruy et Saignelé-
gier. Le transfert de la commune 

du canton de Berne à celui du 
Jura est prévu le 1er janvier 
2026. ats-mpr

Une première étape dans le cadre de l’aménagement du territoire

Le transfert de la commune de Moutier dans le canton du Jura est
prévu le 1er janvier 2026. Archives Matthias Käser

Transfert de Moutier Le canton du Jura met en
consultation jusqu'au 2 juillet  le projet d’une nouvelle
� che du plan directeur cantonal, consacrée à l’accueil
de la commune de Moutier.

Les 73 citoyens de la Commune 
de Plateau de Diesse présents 
à l'assemblée communale ont 
donné un peu d'air à leurs au-
torités. En acceptant, par 64 voix 
pour, 2 contre et 7 abstentions, 
la mouture du budget 2023 re-
visitée par le Conseil communal, 
la population a surtout offert 
un peu de temps à son Exécutif 
pour trouver de vraies solutions 
afi n de redresser la barre.

«Le oui de ce soir fait du 
bien parce qu'il nous permet de 
travailler. Mais il faut savoir res-
ter réaliste, il ne règle en au-
cun cas les problèmes», analy-
sait froidement, après 1h10' de 
présentation et de questions, la 
maire, Catherine Favre Alves.

Sa Commune a évité de se 
retrouver sous la tutelle can-
tonale et peut désormais régler 
les affaires courantes avec un 
chouïa plus de sérénité. Mais 
ce n'est qu'un petit nuage qui 
s'en est allé dans le ciel du Pla-
teau. Quelques intervenants ont 
tenu à souligner les efforts four-
nis par l'Exécutif depuis le refus 
du budget, le 15 décembre der-
nier. Davantage que le budget, il 
n'est pas inutile de rappeler que 
les citoyens avaient surtout dit 
non à une augmentation d'un 
dixième de point de leur quotité 
d'impôts.

L'importance de l'école
Mais Catherine Favre Alves ne 
se laisse pas bercer de douces 
illusions après le oui de ce jeudi 
soir. «Non, tout ne va pas bien. 
Ce budget n'est pas vraiment 
meilleur que celui que nous 
avions présenté en décembre 
dernier», relevait-elle. «C'est un 
peu un emplâtre sur une jambe 
de bois.»

En fi n d'année dernière, 
l'Exécutif avait présenté un 
budget affi chant un peu plus 

d'un million de francs d'excé-
dent de charges. Après avoir ra-
boté partout où il était possible, 
il a réussi à faire passer une pi-
lule à peine moins amère, avec 
un malus de 856'000 francs 
prévu pour cette année.

Il n'y a donc pas de quoi 
sauter sur les tables. «Ces ef-
forts d'économie ne sont pas 
suffi sants. Je crains que nous 
nous dirigions vers des temps 
diffi ciles», a relevé un citoyen. 
Le Conseil communal a opiné 
du chef.

Si la Commune de Plateau 
de Diesse en est arrivé là, 
c'est qu'elle paie un lourd tri-
but à son nouveau collège, qui 
ouvrira, sauf catastrophe, ses 
portes à la rentrée d'août. Mais 
les 14 millions qu'il aura coû-

tés pèsent dans les fi nances com-
munales. Et l'amortissement qui 
doit être réalisé sur les 25 pro-
chaines années n'est pas étran-
ger à la situation actuelle. «Une 
hausse de la quotité d'impôts 
nous aurait permis de diluer 
quelque peu le remboursement. 
Nous ne nous faisions pas trop 
d'illusions. Nous savions qu'elle 
avait peu de chances de pas-
ser la rampe en décembre der-
nier. Mais je suis satisfaite parce 
qu'elle a suscité la réfl exion, 
elle semble avoir permis à la po-
pulation de prendre conscience 
de la situation», ajoutait Cathe-
rine Favre Alves.

Inévitable hausse d'impôts
Sans jouer les oiseaux de mau-
vais augure, l'acceptation du 

budget 2023 ne va pas changer 
la donne. Plateau de Diesse de-
vra plus que se serrer la cein-
ture durant les années à venir. Et 
une augmentation de la quotité 
d'impôts paraît inévitable dans 
un avenir plus ou moins proche. 
«Par le passé, le Canton exigeait 
que les remboursements pour 
la construction d'une école se 
fassent sur 10 ans. A ce mo-
ment-là, c'était tout bonnement 
impossible pour une commune 
comme la nôtre d'en construire 
une. Même avec un rembour-
sement sur 25 ans, on se rend 
compte que ce n'est pas pos-
sible non plus. Les autorités de
l'époque, la population qui a va-
lidé ce choix démocratiquement, 
ont eu le courage de se lancer. 
Il faut accepter les conséquences 

de la construction de cette nou-
velle école», plaidait encore Ca-
therine Favre Alves.

La maire ne se voulait pas 
«négative, mais réaliste». «Nous 
restons une commune faite de 
collines, qui ne possède pas 
de grandes entreprises. Nous 
allons au devant d'années dif-
fi ciles. Mais il faut penser à 
moyen-long terme. Il faudra 
trouver des solutions, peut-être 
vendre quelques terrains, l'un 
ou l'autre bâtiment (réd: les 
anciennes écoles de Lamboing 
et Diesse seront vides, mais 
désuètes à la rentrée)», relevait 
Catherine Favre Alves.

La Commune de Plateau de 
Diesse a désormais un budget, 
mais elle n'a pas la tête hors de 
l'eau pour autant.

Emile Perrin

Plateau de Diesse L'assemblée communale a approuvé le budget 2023 revisité par l'Exécutif.
Un oui qui ne résout pas les problèmes, mais octroie un peu de temps pour trouver des solutions.

Un budget accepté, mais des
problèmes qui demeurent

Les citoyens de Plateau de Diesse ont accepté le budget 2023. Mais l'Exécutif n'a pas fini de suer. Emile Perrin




